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Вспоминая сессию... 
ОБ ИТОГАХ ЗИМНЕЙ СЕССИИ МЫ ПОПРОСИЛИ 

РАССКАЗАТЬ ЗАМ. НАЧАЛЬНИКА УЧЕБНОГО ОТ
ДЕЛА Н. Н. ТРУНОВА: 

— В целом итоги этой зимней сессии на уровне 
прошлого года. Показатель относительной успева
емости довольно высокий—84,1 процента, качест
венной успеваемости — снизился —49,4. На некото
рых факультетах показатели этой сессии ниже, чем в 
прошлом году: на ЭлМФ, ГТФ, ФТК. Значительно 
улучшилась успев'^емость на вечернем отделении. В 
этом году первый курс сдал зимнюю сессию гораздо 
лучше, чем первокурсники прошлого года. Наиболее 
хорошие показатели на ФЭУП, самые низкие— на 
ЭлМФ. 

Хочется верить, что с летней сессией студенты 
справятся лучше. 

УМЕНИЕ 
ДОСТАВИТЬ 

УДОВОЛЬСТВИЕ 
ЭКЗАМЕНЫ... Ответственная пора для каждого студен

та. Она позади, но все еще в памяти... 
Группа 241/4 сдает последний экзамен зимней сессии — 

технологию конструкционных материалов, принимает его 
доцент А. Г. Алексеев. Ребята сгрудились около двери, 
кто-то пробует учить, кто-то с сомнением говорит: «Может, 
завтра, а?..» Раскрывается дверь, выходит вспотевший, 
довольный молодой человек. Высокий, взъерошенный па
рень пробует войти в аудиторию, но перед ним смыкаются 
ряды и-звучит грозное: «Здесь очередь». Однако в кабинет 
никто не входит. 

В коридоре девушка в белой кофточке подбегает ко всем, 
кто попадается ей на пути, хватает их за руки, начинает 
трясти и исступленно кричит: «Поздравь, у меня «пять». 

В соседней аудитории собрались те, кому уже, кажется, 
все нипочем. Они громко смевотся, пробуют острить и 
пытаются как можно дольше оттянуть ту «ужасную» мину
ту, когда придется предстать перед преподавателем с глазу 
на глаз. 

А в кабинете, где идет экзамен, в обш,ем-то, все как всег
да. Миловидная девушка пытается что-то ответить на воп
росы, стоящие в билете, но больше старается''дать возмож
ность высказаться пожилому преподавателю. Когда же ей 
залают четкий вопрос, она застенчиво умолкает, а потом 
робко задает наводящие вопросы преподавателю {?!), от
вечая на них почему-то с вопросительной интонацией. 

За другим столом экзаменатору отвечает невысокий тем
новолосый молодой человек — В. Дорохин. Они о чем-то 
спорят: то студент с увлечением пробует что-то доказать 
преподавателю, то наоборот. Видно, что общий язык они 
нашли и прекрасно понимают друг друга. Остальные де
сять человек хмуро поглядывают на чертежи, время от вре
мени что-то пишут. 

За стол к преподавателю подсаживается С. Табуцадзе, 
сдает он этот экзамен, увы, не впервые. Повторив несколько 
раз одну и ту же фразу, умолкает и на этот раз, объясняя 
свое молчание небогатым словарным запасом. Экзаменатор 
предлагает ему прийти вновь (в четвертый раз!). 

Дальше экзамен проходит спокойнее, сдают все. В конце 
я попросила доцента А. Г. Алексеева рассказать о своих 
впечатлениях от сегодняшнего экзамена: 

— Как каждый преподаватель, я очень болею за свой 
предмет, хочу, чтобы студенты его знали. ТКМ — основа 
инженерной подготовки. К сожалению, ее проходят только 
на первом и втором курсах, когда у ребят еще зачастую 
школьное восприятие, и не все из них могут осознать, что 
это очень важный предмет. На лекциях, да и на экзамене 
хочу заставить их думать, чтобы у них зародился инженер
ный подход. Группа, которая сдавала сегодня экзамен, 
в целом отвечала хорошо. Я «скупой» на отметки, хочу, 
чтобы они были заслуженными, но здесь поставил доволь
но много пятерок. Особенно мне понравились ответы 
Д. Сухарева, И. Захаревского, В. Дорохина, А. Шилфера. 

Хорошо, когда экзамен, как в этот раз, доставляет удо
вольствие препрдавателю и студентам. Преподаватель ви
дит, что в течение семестра он смог заинтересовать ре
бят своим предметом. А студенты получают удовлетворе
ние от того, что пусть маленькое испытание — экзамен, но 
выдержано хорошо. 

*Ф Так давайте почаще доставлять друг другу удоволь-

8 Марта — Международный 
женский день 

ПРАЗДНИЧНЫЕ 
ИНТЕРВЬЮ 

ствие. С. КАРПОВА 
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СПРОСИТЕ у любого мужчи
ны: кому правильнее доверять 
в наше противоречивое время 
административно-руководящие 
посты — мужчинам или женщи
нам, и он без колебаний ответит: 
«Нам!!!» Но если вы зайдете 
в профком студентов ЛПИ и по
будете там некоторое время, 
у вас создастся впечатление, что 
нашим профсоюзом руководят 
девушки. И это впечатление не 
будет обманчивым, так как энер
гии профкомовских девчат нет 
предела. И вот сегодня, в канун 
Международного женского дня, 
мы решили встретиться с наши
ми замечательными девушками 
и задать им ряд ,вопросов. 
Собеседницами газеты сегодня 
будут Татьяна Я КОВЛ ЕВА 
(гр. 585)—председатель орга
низационно-массовой комиссии, 
Марина К О Ж А Н О В А 
(гр. 557)—председатель оздо
ровительной комиссии, и Тать
яна СЕРЫХ (гр. 393)—ответ
ственная за профилакторий. 
(Хотим предупредить, что неко
торые из предложенных вопро
сов, учитывая, что Т. Яковлева 
человек семейный, мы ей не 
задавали). 

— В чем заключается ваша 
работа? 

Т. Яковлева: — Ответить на 
этот вопрос сложно. Работа 
в основном бумажная, канце
лярская, и наша основная 
цель — сделать меньше бума
жек и больше дела. 

М. Кожанова: — Помочь здо
ровым студентам отдохнуть, а 
больным —- поправить свое здо
ровье. Для этого мы полностью 
располагаем такими замеча
тельными вещами, как профи
лакторий, курсы диетического 
питания, «Южный» и «Север
ный» лагеря, различные профсо
юзные путевки в дома отдыха 
и санатории. 

— Что самое сложное в вашей 
работе? 

Т. Яковлева: — Самое слож
ное — нехватка времени. Жела
ния много, дел много, а време
ни — просто катастрофически 
мало. 

М. Кожанова: — Самое слож
ное? Работать! 

Т. Серых: — Контакт с людь
ми ^ очень сложное и очень 
важное дело. 

— Мешает ли работа учебе? 
На этот вопрос девушки друж

но ответили: «Нет!» 
— Каким должен быть руко

водитель? 
Т. Яковлева: —Обязатель

ным! 
Т. Серых: — Человек дела — 

вот кто такой настоящий руково
дитель. 

— Кто лучший руководитель: 
мужчина или женщина? 

Т. Яковлева: — Разницы нет. 
М. Кожанова: — Мужчина. 
Т. Серых: — Естественно, 

мужчина. IУ них это в самой 
природе заложено. 

— Мешает ли работа вашей 
личной жизни? 

Т. Яковлева: — Я замужем. 
Мой муж тоже занимается боль
шой общественной работой. 

М. Кожанова: — Не мешает. 
Т. Серых: — Личная жизнь 

мешает общественной работе. 
— Как вы относитесь к тому, 

что женский праздник есть, 
а Дня мужчин нет? 

Т. Яковлева: ^ Женский 
праздник один раз в год, а муж
ской — постоянно. 

М. Кожанова: — Это замеча
тельно. Меня ЭТО' устраивает. 
А насчет мужского праздника — 
ведь есть 23 февраля. Вам этого 
мало? 

— Кто главенствует в иашей 
современной жизни: мужчина 
или женщина? 

М. Кожанова: — Мужчина. 
Т. Серых: — Мы живем в век 

феминизации. Женщины, мне 
/кажется, перестарались. Доби
лись в конце концов полного 
равноправия (и даже больше) 
у мужчин, а теперь им тяжело, 
они жалуются! 

~ Какую черту характера вы 
считаете самой важной в настоя
щем мужчине? 

М. Кожанова: — Человеч
ность. Это очень важно как для 
мужчины, так и для женщины. 

Т. Серых: — Уверенность в се
бе (но не самоуверенность). 

— Какой должна быть де
вушка, занимающаяся общес
твенной работой? 

М. Кожанова: — Такой же, 
как самая обыкновенная де
вушка. 

Т. Серых: — Девушка не до
лжна заниматься общественной 
работой. 

— Любите ли вы домашнюю 
работу? 

М. Кожанова: — Нет. 
Т. Серых: — В общежитии 

приходится готовить обеды. Ес
ли бы в домашних условиях, то 
мие это нравилось бы, а так — 
нет. А вообще у нас на РФФ 
ребята очень хорошо кухарни
чают. 
— Ваше хобби? 

М. Кожанова: — На него не 
хватает времени. 

Т. Серых: — Спорт. 
— Что бы вы пожелали себе 

в связи с 8 Марта? 
Т. Яковлева: — Чтобы сил на 

все хватало. 
' М. Кожанова: — Удачи. 

Т. Серых:— Удачи во всем. 
— Что бы вы пожелали муж

чинам? 
Т. Яковлева: — Дарить ра

дость женщинам. 
М. Кожанова: — Это не их 

праздник. 
Т. Серых: — Не забыть по

здравить женщин. 
Беседу вел 

М. ШЕХТМАН, 
студент гр. 432/1, 
член молодежной 

редколлегии 

Другие материалы, посвящен
ные женскому празднику, читай
те на 2-й и 3-й стр. номера. 

Пост действенности 

ВОКРУГ 
доски 

П Р О Ф Б Ю Р О физико-
механи,ческого факультета 
не раз ставило вопрос 
перед администрацией ин
ститута {в лице проректо
ра по АХЧ и главного 
инженера) о необходимо
сти в целях улучшения 
качества учебного процес
са в ' П 1 учебном корпусе 
поднять повыше доски в 
больших аудиториях и ус
троить подмостья для пре
подавателей. Нужда в та
кой нехитрой модерниза
ции лекционных аудито
рий объясняется весьма 
просто: если доска висит 
низко, то студентам начи
ная с третьего-четвертого 
ряда видна лишь верхняя 
половина доски и, следо
вательно, лектор не может 
использовать нижнюю 

часть доски и' испытывает 
определенные затруднения 
в рациональном располо
жении необходимых запи
сей на оставшейся части. 
Сдвинуть эту «проблему» 
с мертвой точки пыталась 
и группа народного кон
троля физико-механиче
ского факультета. 

В 1984 году мы с удов
летворением отметили: во 
время ремонта П1 учебно
го корпуса в больших 
аудиториях IV и V этажей 
были подняты доски и сде
ланы подмостья под ними. 
Работать в таких аудито
риях стало легче. И препо
даватели, и студенты сра
зу оценили такую модер
низацию аудиторий. 

К сожалению, эти рабо
ты для больших аудиторий 
I и П этажей почему-то не 
производились. Неужели 
работы по подъему досок 
и сооружению подмостьев 
будут прекращены? Речь 
идет всего-навсего о четы-
рех-пяти аудиториях. Пло
хо, если начатое доброе 
дело будет брошено на 
полпути! 

Необходимо также от
метить, что в целом ряде 
аудиторий П1 учебного 
корпуса нужно сменить 
доски, так как на них 
невозможно или почти не
возможно писать. 

По поручению препода
вателей физико-механиче
ского факультета 

А. ДМИТРИЕВ, 
председатель группы 

народного контроля 
ФМФ 

Ю. ТИТОВЕЦ, 
председатель профкома 
преподавателей и сот

рудников ФМФ 

ОТ РЕДАКЦИИ. На 
письмо сотрудников ФМФ 
отвечает главный инженер 
ЛПИ А. В. Олейников: 

— Доски и подмостья 
у досок в остав ш ихся 
недооборудованных ауди
ториях III учебного корпу
са будут оборудованы в 
1985 г. Задержка прои
зошла из-за отсутствия 
строительных материалов. 
На замену досок факуль* 
тету необходимо дать спи
сок аудиторий. 
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СПАСИБО, 

РЕБЯТА! 

ИНЫЕ преподаватели не 
без сожаления вспоминают 
те времена, когда на нашем 
радиофизическом факульте
те вообще не было девушек. 
Совсем по-другому смотрят 
на этот вопрос ребята. Их 
теплое дружеское отноше
ние мы чувствуем во всем. 
Ни разу за четыре года 
учебы мы не слышали от них 
пренебрежительных реплик 
в наш адрес. 

В этом году я попала 
Ь необычную для меня ситуа
цию. На нашем факультете, 
а вернее в ФТИ им. Иоффе, 
была сформирована кафед
ра, куда вошли студенты из 
разных групп. Я оказалась 
единственной девушкой в 
новом коллективе. Надо ска
зать, что сначала я чувствова
ла себя довольно скованно. 
Нам читали много новых 
интересных, но сложных спе
циальных предметов,.и я не 
очень полагалась на свои 
силы. Но вот прошло полго
да, позади сессия, которую 
вся наша группа успешно 
сдала. За это время у меня 
ни разу не возникло чувство 
одиночества, и теперь я не 
могу представить себя в дру
гом коллективе, без моих 
друзей. Надеюсь, что и мне 
удалось внести в атмосферу 
нашей группы теплоту, све
жесть. Словом, все то, что 
может внести только де
вушка. 

Ю. АКУЛОВА, 
слушатель ФОП 

С ПРАЗДНИКОМ, МИЛЫЕ ЖЕНЩИНЫ! 

«МЫ О ВАС НАПИШЕМ СОЧИНЕНИЯ, 
ПОЛНЫЕ ЛЮБВИ И УДИВЛЕНИЯ...» 

ВСПОМИНАЮ С ТЕПЛОТОЙ В СЕРДЦЕ Невысокая девушка с челкой 

к: 

М О Й Л Ю Б И М Ы Й преподаватель — Нина Васильевна Попова. 
Она ведет английский язык для ребят, окончивших специализи
рованные школы по этому предмету, а также занятия гидов-пе
реводчиков на иностранном отделении Ф О П . Я учусь у нее у ж е 
второй г о д и с полной уверенностью м о г у сказать, что Нина Ва
сильевна не только прекрасный преподаватель, но и замечатель
ный человек. Она всей д у ш о й предана своему делу, горит жела
нием к а ж д о е занятие сделать особенным, не п о х о ж и м на п р е д ы 
дущее. Нина Васильевна очень требовательный педагог. Поэто
му, чтобы получить у нее «зачет», приходится приложить немало 
усилий. Но зато как приятно, когда р о м а н на английском языке 
тебе доступен и понятен. Начинаешь осознавать, что б е с к о н е ч 
ные переводы «тысяч», сочинения-рефераты, заучивание новых 
слов и пересказы текстов не прошли для тебя д а р о м . Ч у ж о й 
язык становится ближе, роднее. 

А какой чудесный у Нины Васильевны характер! Я не п о м н ю , 
чтобы она хоть раз повысила голос. Всегда видишь ее вежливой, 
чуткой, внимательной к о к р у ж а ю щ и м . От общения с таким чело
в е к о м и сам внутренне облагораживаешься. Нина Васильевна 
относится к студентам с большим пониманием, объективно под
ходит к оценке знаний. Она готова отдать студентам все свое 
свободное после занятий время, чтобы одни подтянули и м е ю 
щиеся «хвосты», д р у г и е разобрались в непонятом материале. 
С к о л ь к о раз оставались м ы после занятий отвечать несданные 
т е м ы , п о р о й сетуя на ее и з л и ш н ю ю , как считали, требователь
ность! Особенно мне запомнился день, к о г д а м ы получали «за
чет». Так вышло, что вместо двух раз в неделю ребятам из на
шей г р у п п ы пришлось посещать английский язык по полтора ра
за из-за уакладки в основном расписании. Д е л о в т о м , что в анг
лийской группе обучаются студенты разных факультетов, поэто
м у с л о ж н о составить график занятий так, чтобы он удовлетворял 
сразу всех. Вот и получилось, что часть т е м к концу семестра м ы 
не ответили. Нина Васильевна просидела с нами допоздна, м ы 
не только сдали темы, но узнали м н о г о нового. М н е кажется, 
настоящий педагог и д о л ж е н быть именно таким, как Нина Ва
сильевна Попова — требовательным, д о б р о с о в е с т н ы м , но вмес
те с тем оставаться п о н и м а ю щ и м тебя ч е л о в е к о м , у в а ж а ю щ и м , 
стремящимся передать тебе все свои знания. 

Через год м ы расстанемся с Ниной Васильевной, но я буду 
всегда о ней вспоминать с теплотой в сердце. 

Л. ПЛОТНИКОВА, 
студентка гр. 255-А,. 

слушатель Ф О П 

Посрамление скептиков, 

или как стать любимой? 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ физики 

в техническом вузе женщина — 
редкость. А хорошие лекторы 
среди них встречаются, веро
ятно, еще реже. И поэтому, 
придя первый раз на лекцию по 
физике и увидев, что читает ее 
преподаватель Неуймина Люд
мила Дмитриевна, мы, прямо 
скажем, отнеслись к этому слег
ка скептически. А узнав, что 
и практику в нашей группе ведет 
она, почти... огорчились. 

Но не прошло и месяца, как 
наше мнение резко изменилось. 
На лекциях Людмила Дмитри
евна дает материал полно и по
нятно. Ее лекции интересны 
и слушать их нам доставляло 
одно удовольствие. На практиче
ских занятиях талант препода
вателя у Людмилы Дмитриевны 
раскрылся еще полнее. Все зада
чи после ее объяснения казались 
нам простыми. И уже решая их 

самостоятельно, мы увлекались 
и казалось, что звонок звенит 
раньше положенного. Для меня 
физика тогда была одним из 
наиболее любимых предметов. 

обаятельный и приятный в обще
нии человек. Она может так 
построить занятие, что оно ока
жется интересным всем. 

Во втором и третьем семес
трах у нас были другие препода
ватели по практике. И мы смогли 
сделать вывод, что Людмила 
Дмитриевна была лучшим пре
подавателем в течение всего 
курса физики. Но вот курс 
закончен, и нам пришлось рас
статься. Однако мы сохраним 
о Людмиле Дмитриевне самые 
лучшие воспоминания. 

Л. ПОПОВА, 
студентка гр. 224/1, 

слушатель ФОП 

ТАКСИ ЧУДЕСНЫЙ МЕСЯЦ МАРТ... 
ПОДХОЖУ тихонько к двери 

комнаты... Распахиваю. И бро
саю охапку цветов. Роз и тюль
панов, гвоздик и фиалок, голу
бых и пурпурных, прозрачных 
и смутных... Как утренняя роса 
свежих и как ночное небо без
донных. Пышных, ярких, со
чных, веселых, радужных, луч
ших. Смелых и дерзких, аро
матных и нежных... Цветы! 
Город не узнать! Людей — тем 
более. Все возбужденно-радост
ные мужчины — чуткие, внима
тельные и любящие, женщи
ны — привлекательные, строй
ные и любимые. Ах, какая 

прелесть — все мужчины целу
ют женщинам руки и опуска
ются на колени. А что наш 
Политех? У нас, распахни дверь, 
и вместе с весенним влажным 
солнечным вихрем вольется раз
ноголосая толпа, над которой 
реет праздник Любви. 

А что? Посмотри-ка вот туда... 
Видишь — это моя группа. Что? 
Девушек мало? Зато мы их из 
института в общежитие на руках 
носим! Вон та, видишь, у кото
рой карман оттопырен стипен
дией — староста наша, а вот 
эта — в джинсах идет, видишь? 
Она всю группу с ума сводит... 

Весна!.. Что? В каких комнатах 
живут? Нет, дорогой, это — 
тайна. Скажу— еще обидишь 
наших ненаглядных и драго
ценных нимф. Наших защитниц, 
наших рыцарей, которые и на
кормят, и подскажут, когда 
у доски, и приласкают... Ну, сам 
знаешь. А сейчас не мешай, уйди 
отсюда. Мы сейчас шампанское 
открывать будем..; Вот наши 
девушки уже в комнату входят, 
веселые, нарядные, прекрас
ные... Хлоп! С 8 Марта вас, 
дорогие! В. БЕЗРУКОВ, 

студент гр. 165/2, 
слушатель ФОП 

ПЕРВЫЙ РАЗ Женю Евстратову 
я увидела на комсомольской конфе
ренции. Невысокая решительная 
девушка с челкой на глазах говори
ла с трибуны о том, что каждый 
отличник должен заниматься обще
ственной работой — это его долг. 
Я знала, что эти требования Женя 
прежде всего предъявляет к себе, 
она — Ленинский стипендиат, много 
занимается комсомольской рабо
той. Ее имя в 1984 году занесено 
в Книгу почета института. 

Мне захотелось поближе позна
комиться с этой девушкой. И вот она 
сидит напротив меня, с полуулыб
кой рассказывает о себе: 

— На первом курсе, в первом 
семестре я очень много болела. 
Мне предложили взять академиче
ский отпуск, сказав, что я все равно 
не смогу сдать экзамены. Я обиде
лась и... сдала ка все пятерки. 
У меня очень много самолюбия, 
наверное, поэтому я за четыре года 
не получила ни одной четверки. 

Самолюбие — вещь хорошая, к 
тому же мало людей, совершенно 
лишенных этого качества, однако 
далеко не все получают Ленинскую 
стипендию. Очень много Жене дали 
родители. Им удалось воспитать 
в дочери огромную требователь
ность к себе, умение работать. 

— Они у меня честные люди,— 
просто определила своих родителей 
Евстратова.— В доме очень много 
говорилось о работе, и я поняла, что 
работать, да и учиться надо только 
хорошо. 

Понятие честно работать и учить
ся содержит в себе не только 
добросовестно делать то, что тебе 
говорят, но и беспокоиться обо 
всем, что происходит рядом. На
верное, поэтому Женя в школе 
и в институте с первого курса стала 
заниматься общественной работой. 
Сначала она была в группе идеоло
гом, затем комсоргом, членом 
комитета комсомола ЛПИ, а сейчас 
она заместитель секретаря комите
та комсомола ФМетФ по учебной 
работе. 

Секретарь комитета ВЛКСМ 
ФМетФ Василий Теплухин говорит, 
что со всеми учебными комиссиями 
на факультете считаются, а к Евстра
товой относятся с большим уваже
нием. И есть за что, столько в этой 
невысокой девушке силы воли. До 
института Евстратова двенадцать 
раз (I) переболела воспалением 
легких, до сих пор хватает неболь
шого сквозняка, чтобы она просты
ла. Преодолевая себя, простуду, 
желание завернуться дома в одея

ло. Женя идет на занятия, на 
заседание УВК, готовит обед. С Же
ней нелегко, она много требует не 
только с себя, но и с окружающих, 
но ведь «легко»— это далеко не 
всегда синоним слова «хорошо». 

По собственному признанию, ей 
' свойственны трезвый ум, здравый 

смысл и вообще, «не очень женский 
характер». Хотя любит она многие 
домашние занятия. 

— В магазин я хожу только за 
обувью,'остальное все шью и вяжу 
сама. Вечерами дома я не могу 
сидеть без дела, постоянно или 
крою, или вышиваю. 

После Жениного признания я с за
вистью посмотрела на ее серовато-
голубоватый изящный свитер и по
думала, сколько времени, вкуса она 
в него вложила. Наши вкусы со
шлись и на литературе, оказалось, 
что Женя страстная поклонница 
советской литературы, очень любит 
Айтматова, Быкова, Белова. 

Человек — существо органичное^ 
в нем все связано, ничего не может 
возникнуть в нем случайно и исчез
нуть, его жизнь во многом опреде
ляется его характером. С Алексеем 
Женя познакомилась на месячных 
подготовительных курсах, в институ
те они стали учиться на разных 
потоках, но постоянно встречались. 
Поэтому, когда весной прошлого 
года они решили пожениться, это 
никого не удивило — ни родителей, 
ни друзей. Даже со стороны было 
видно, что у них серьезные, настоя
щие отношения, тем более, что 
много у них общего. Оба с интере
сом учатся,-занимаются обществен
ной работой, Алеша — зам. секре
таря комитета ВЛКСМ ФМетФ по 
оргработе. Почти за год семейкой 
жизни никаких серьезных ссор, 
разочарований и разногласий не 
было. 

— МЬ1 уже достаточно хорошо 
друг друга знали, когда пожени
лись. А потом я была готова 
к мысли, что брак — это труд. 

Нелегко приходится молодой сту
денческой семье Евстратовых, оба 
постоянно заняты — то комсомоль
ской работой, то учебой, да и с фи
нансовой стороны трудновато. 

— Но мы в себя д^ерим, мы 
молодые, руки есть, голова' тоже. 
Все будет хорошо. 

Я смотрю на Женю, на эту 
серьезную, немного усталую де
вушку, и верю ей. Да, у таких 
сильных, щедрых людей все должно 
быть хорошо. 

С. КАРПОВА 

КЕ ВСЕ УЖ ТАК СЕРЬЕЗНО... 

ТУР КАРИКАТУР: 

7. ^Удел» 

ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНУЮ главу 
своего сборника юмористиче
ских рисунков [см. мПолитехникм 
№ 24, 25, 31, 36, 1985 г., № 1, 
1985 г.| московский художник 
Ю. Метельский сегодня посвя
щает неумолимо грядущему 
женскому празднику. Мы по
мним, впрочем, запальчивое, по-
видимому, предостережение ко
го-то из классиков (кажется, 
Козьмы Пруткова): «Не шути 
с женщинами — эти шутки глупы 
и неприличны!» Но, думается, 
без «женского вопроса» сборник 
юмрисунков столичного худож
ника что-то потерял бы. 



ПОЛИТЕХНИК № 7 

Нам повезло! 
Пусть повезет 

другим! 
я СЧИТАЮ, что нашей 

группе повезло. Повезло 
потому, что «теормех» 
нам преподавала Ирина 
Львовна Лойцянская. Что 
за чудесный человек! Как 
легко благодаря ей мы 
постигали непростой 
предмет! 

На занятия Ирина 
Львовна приходила только 
с улыбкой. Все задачи она 
объясняла очень просто 
и понятно, и хотя этих 
задач было м н о г о , мы не 
уставали^^^ Не было случая, 
чтобы после практическо
го занятия или лекции 
у кого-то «трещала» голо
ва. Ирина Львовна умела 
разрядить с е р ь е з н у ю ат
мосферу каким-нибудь 
интересным рассказом 
или просто шуткой. Всегда 
спокойная, д о б р о ж е л а 
тельная, наша преподава
тельница вызывала уваже
ние у всех студентов. 

Хочется пожелать И р и 
не Львовне и впредь тако
го ж е обаяния, а еще 
здоровья и, конечно, хо
роших студентов. 

А. СВЕРДЛОВА, 
слушатель Ф О П 

Твоя мечта 
сбудется, 

Лена! 
ЗА,ЧТО нам нравятся 

девушки? Первые впечат
ления оставляют в нашей 

, памяти совершенство и 
правильность линии ее фи
гуры, задушевный голос, 
глаза, вьюшиеся, дурма-
няш,ие волосы. Дальше мы 
начинаем прислушивать
ся: о чем говорит, думает, 
мечтает, как относится к 
окружаюш,ему миру. 

В нашей группе всего 
4 девушки. Каждая из них 
во сто крат симпатичнее 
иных «загримированных 
красавиц». Я хочу расска
зать о нашем профорге. Ее 
зовут Лена Николаенко. 

Невысокого роста, с не
много печальным лицом, 
обрамленным каштановы
ми прядями волос. И когда 
на ее лице появляется 
счастливая улыбка, на ду
ше становится теплей. Она 
приехала в Ленинград из 
Караганды. После школы 
обилие материала, впечат
лений — это трудное ис
пытание для молодой, не
окрепшей души. Но даже 
В' самые «суровые дни» 
первого семестра она оста
валась отзывчивой, ласко
вой. Лена тяжело пережи
вала промахи и неудачи 
других, но в то же время 
мужественно относилась 
к своим. У нее есть 
заветная мечта: чтобы на
ша группа стала самой 
дружной в ЛПИ. Я верю 
— мечта ее сбудется. И 
мы ей в этом поможем. 

М. ЗИМИН, 
студент гр. 291-а, 

слушатель ФОП 

I 

К 90-летию со дня рождения 
академика П. И. Лукирского 

Его знали таким 
Уважение и авторитет 

и с п о л н и л о с ь 90 лет со дня 
рождения основоположника со
ветской школы физической 
электроники академика Петра 
Ивановича ЛУКИРСКОГО 
(1894—1954 гг.}. Много сил 
П. И. Лукирский отдал Поли
техническому институту, в 
1945—1954 годах он заведовал 
кафедрой физической электро
ники ЛПИ. 

К памя+ной дате было при-
урочено^проведение кафедрой 
физической электроники VIИ 
Всесоюзного семинара по мето
дам расчета электронно-опти
ческих систем. Семинар рабо
тал в ЛПИ с 21 по 25 января. 
В нем приняли участие предста
вители организаций АН СССР, 
вузов, предприятий электрон
ной промышленности. Всего бы
ло заслушано и обсуждено 
около 200 докладов. Основной 
темой явилось широкое исполь
зование современных вычисли
тельных средств и автоматиза
ции проектирования электрон
но-оптических систем. Семинар 
координирует деятельность 
крупных расчетных центров 
страны, способствует успешно
му решению задач программы 
«Интенсификация-90». 

25 января в Доме ученых 
состоялось заседание, посвя
щенное памяти П. и. Лукирско
го. «Те, кто работал с П. И. Лу-
кирским, знал его, и сейчас 
находятся под обаянием его 
высоких человеческих ка
честв»,— сказал, открывая засе
дание, член-корреспондент АН 
СССР В. Е. Голант. 

П. И. Лукирский — один из 
крупнейших физиков нашей 

'̂ ^страны, один из создателей 
.эмиссионной электроники и об
щепризнанный глава советской 
школы физической электрони
ки. Блестящий педагог, он вос
питал несколько поколений фи
зиков. П. и. Лукирскому при
надлежит ряд первоклассных 
исследований по физической 
и технической электронике, фи
зике рентгеновских лучей и 
атомному ядру, оказавших су
щественное влияние на даль
нейшее развитие этих областей 
науки. Его труд был отмечен 
орденом Ленина, двумя орде
нами Трудового Красного Зна
мени. 

Заведующий кафедрой физи
ческой электроники профессор 
Н. Н. Петров рассказал о на
учных направлениях, которые, 
следуя идеям П. И. Лукирского, 
нашли развитие на кафедре. 
Называя такие из них, как 
физика поверхности твердого 
тела, квантовая электроника, 
физика полупроводников, фи
зика плазмы и УТС, когерен
тная, интегральная, волоконная, 
к о р п у с к у л я р н а я оптика, 
Н. Н. Петров отметил, что на
учное наследие П. И. Лукирско
го не .только заложило основы 
их современного развития, но 
и позволяет сегодня оценивать 
дальнейшие перспективы. 

Во многих направлениях ра
боты П. И. Лукирского опреде
лили приоритет советской нау
ки. В 1923 году в журнале 
Русского физико-химического 
общества была опубликована 
статья «Рассеяние электронов 
поверхностью жидкой ртути». 
В этой работе П. И. Лукирский 
совместно с И. И. Семеновым 
доказали появление вторичных 
электронов при рассеянии по
верхностью металла. Лишь в пя
тидесятых годах, используя со
временную вакуумную технику, 
А. Р. Шульману и Е. П. Мякини-
ну, а за рубежом Майерсу 
удалось в полном объеме под
твердить данные П. И1 Лукир
ского. 

В работе «Мягкие рентгеновы 
лучи» (журнал РФХО, 1928 г.) 
П. И. Лукирский предложил ис
пользовать для измерения 
энергий электронов сфериче
ский конденсатор. Метод сфе
рического конденсатора ока
зался чрезвычайно перспектив
ным и благодаря высокой 
точности измерений получил 
широкое распространение. Наи
более ярко все преимущества 
этого метода показаны в обшир
ном исследовании «О нормаль
ном фотоэффекте», проведен
ном совместно с С. С. Прилежа
евым. В работе строго коли
чественно проверено уравнение 
Эйнштейна и с большой точно
стью получено численное значе
ние постоянной Планка. Значе
ние было включено во все 
мировые таблицы, а сама работа 
вошла во все русские и инос
транные монографии по фото
эффекту. 

Из области ядерной физики 
следует отметить две работы, 
выполненные Петром Иванови
чем совместно с Т. В. Царевой: 
«Опыты с медленными нейтро
нами» ДАН СССР (1935 г.) и 
«О замедлении нейтронов ядра
ми тяжелых элементов» ДАН 
СССР (1936 г.). 

Последующие исследования 
П. И. Лукирского в ядерной 
физике связаны с применением 
метода толстослойных фото
эмульсий. Петр Иванович, 
М. Г. Мещеряков и Т. И. Хрени
на впервые зарегистрировали 
реакцию, впоследствии назван
ную реакцией подхвата. 

Петром Ивановичем совмес
тно с Н. А. Перфиловым, а так
же с А. П. Ждановым выполнена 
серия работ по мезонной физи
ке, в которых высказан ряд 
интересных гипотез. В работе 
«Ядерное расщепление тяже
лым мезоном» ДАН СССР 
(1954 г.) впервые в толстослой
ных пластиках наблюдалось рас
щепление ядра эмульсии К-ме-
зоном и оценена масса мезона. 
Все работы, поставленные Пет
ром Ивановичем, интересны, 
оригинальны по замыслу и всег
да включают элемент новизны. 

С воспоминаниями о работе 
П. И. Лукирского в ФТИ АН 
СССР, ЛГУ, ЛПИ, об области его 
научных интересов, о его педа
гогической системе, и поныне 
действующей и развивающейся 
на кафедре физической элек
троники, выступили работавшие 
с П. И. Лукирским, А. Н. Мурин, 
В. Н. Лепешинская, В. И. Остро
умов, К. А. Петржак, Т. О. Ни
китская, слушавшая его лекции 
Л. Н. Галль и другие. В этих 
воспоминаниях П. И. Лукирский 
встает перед нами как человек, 
обладавший удивительной инту
ицией, умевший находить под
ход к решению наиболее важ
ных и интересных физических 
проблем. Он с необыкновенной 
ясностью интерпретировал ре
зультаты экспериментов и стре
мился использовать новейшие 
достижения науки д/1Я практи
ческих целей. Дополняя по
ртрет крупного ученого, высту
павшие говорили о том, что 
П. И. Лукирский был горячим 
патриотом нашего города; стра
стно увлекался парусным спор
том, теннисом. 

Участники заседания имели 
возможность ознакомиться с 
большой коллекцией фотогра
фий, на которых запечатлен 
П. И. Лукирский, с выставкой его 
книг и статей. С удовлетворени
ем было воспринято сообщение 
о планируемых в ЛПИ меропри
ятиях по увековечению памяти 
П. И. Лукирского. о. ЦЫБИН, 

доцент кафедры 
физической электроники 

10 ФЕВРАЛЯ 1985 года исполнилось70 лет доктору тех
нических наук, профессору, лауреату Ленинской премии, 
заведующему кафедрой электрических машин Ленинград
ского политехнического института имени М. И. Калинина 
Василию Васильевичу Романову. 

Окончив в 1950 году электромеханический факультет 
ЛПИ, Василий Васильевич Романов был направлен на 
производство, где успешно работал на должности старше
го инженера-конструктора, затем заместителем начальни
ка и начальником цеха, заместителем главного инженера. 

С 1959 по 1962 год Василий Васильевич — главный ин
женер электротехнического управления Ленсовнархоза. 
С 1962 г. 16 лет своей деятельности он отдал самоотвер
женному труду в должности главного инженера Ленин
градского производственного электромашиностроительно
го объединения «Электросила» им. (3. М. Кирова. За эти го
ды под его руководством и при его непосредственном учас
тии в объединении была осуш,ествлена коренная техничес
кая реконструкция: построен ряд новых цехов и лаборато
рий, создана уникальная испытательно-исследовательская 
база для мощных турбогенераторов и крупных электри
ческих машин. 

В. В. Романов, возглавляя инженерно-научный коллек
тив объединения «Электросила», успешно формировал и 
проводил в жизнь передовую производственно-техничес
кую политику, которая вывела объединение в деле созда
ния новых современных серий мощнейших турбо- и гидро
генераторов в ряды передовых не только внутри нашей 
страны, но и в мировой практике; он принимал непосредст
венное участие в разработке конструкции, технологии и в 
производстве мощных машин с водородным охлаждением 
обмоток; под его руководством проводились сложные ис
следования и эксперименты, разрабатывались новые тех
нологические процессы, помогавшие создавать все более и 
более мощные и совершенные турбо- и гидрогенераторы, 
уникальные синхрофазотроны, электростатические гене
раторы, циклотроны, а также специальные электрические 
машины для атомных электростанций, ледоколов и других 
объектов. 

За создание гидрогенераторов Красноярской ГЭС в 1973 
году ему присуждена Ленинская премия; за выполнение 
на высоком техническом уровне важнейших заданий пар
тии и правительства В. В. Романов награжден орденом 
Октябрьской Революции, тремя орденами Трудового Крас
ного Знамени и многими медалями. 

В. В. Романов внес большой вклад в теорию и практику 
советского и зарубежного энергетического электромаши
ностроения и является ведущим специалистом в этой об
ласти. 

Защитив в 1976 г. кандидатскую, а в 1980 г. докторскую 
диссертации и будучи избран ученым советом ЛПИ на дол
жность профессора — заведующего кафедрой электричес
ких машин, В. В. Романов работает в этой должности (̂  
1973 года по настоящее время. 

Список научных работ и изобретений Василия Василье
вича содержит свыше 100 наименований. Многие из руко
водимых им специалистов защитили кандидатские и док
торские диссертации и в настоящее время занимают ответ
ственные руководящие должности в электротехнической 
промышленности. 

Под его руководством лоднята на более высокий уровень 
научная работа кафедры по новым научным направлениям 
— разработке мощных криотурбогенераторов, по разра
ботке мощных униполярных электрических машин со 
сверхпроводящей обмоткой возбуждения, по вентильным 
машинам, по силовым системам высокоскоростного на
земного транспорта с использованием явления сверхпрово
димости и др. 

в. В. Романов проводит большую общественно-научную 
и научно-методическую работу, являясь членом научно-
методического совета по электромеханике Минвуза СССР, 
членом Совета секции по физическим проблемам энергии 
АН СССР, членом совета института и электромехани
ческого факультета ЛПИ им. М. И. Калинина, членом 
научно-технического совета ВНИИ Электромаш, председа
телем ЛПИ по криогенной технике. 

В. В. Романов — ветеран Великой Отечественной войны, 
принимавший активное участие в боях на Ленинградском 
и других фронтах. Будучи принципиальным и преданным 
партии коммунистом он принимает активное участие в 
партийной и общественной работе; неоднократно избирал
ся членом парткома ЛПЭО «Электросила», депутатом 
Московского райсовета г. Ленинграда, членом партийного 
бюро электромеханического факультета ЛПИ. 

В. В. Романов — отзывчивый, скромный и обаятельный 
человек, заслуженно пользующийся всеобщим уважением 
и высоким авторитетом как в ипгтптуте и на кафедре, так и 
среди тех, кто знает его по работе в промышленности, науч
ной, педагогической и общественной деятельности. 

Поздравляя Василия Васильевича со славным юбилеем, 
желаем ему доброго здоровья и дальнейших творческих 
успехов в его многогранной деятельности. 

ТОВАРИЩИ И УЧЕНИКИ 



ПОЛИТЕХНИК № 7 

'г//'ли<''/хст'.г/-'/^^; 

Память 

о нем 

живет 

в сердцах 

и в делах 
НЕДАВНО мы понесли тяжелую утрату — скончалсй, 

Ю. К. Шалабутов, профессор, заведующий кафедрой фи-* 
зики полупроводников. Эти заметки — скромная дань па
мяти руководителя кафедры, нашего наставника и старше
го товарища. 

МНОГОЕ в жизни Ю. К. Шалабутова определила Вели
кая Отечественная война. Он родился в 1923 году в семье 
ленинградского врача и после школы поступил в медицин
ский институт. Окончание 1 курса совпало с началом войны. 
Первые 20" дней войны — работа санитаром в госпитале, 
затем направление в зенитно-прожекторное училище. С 
сентября 1942 г. Юрий Константинович — в действующей 
армии. Закончил войну под Прагой в звании старшего лей
тенанта. Участвовал в ликвидации бандеровских банд. В 
октябре 1945 г. принят в члены КПСС. Награжден орде
ном Отечественной войны 11 степени, боевыми медалями. 
После демобилизации осенью 1946 г. поступил на 1 курс фи
зико-механического факультета Л П И . 

В 1952 г. Ю. К. Шалабутов-с отличием окончил институт 
и оставлен ассистентом на кафедре физической электрони
ки. Участвовал в выпуске инженеров-физиков по новой 
{первой в стране) специализации «Физика полупроводни
ков», организованной в 1954 г. И в дальнейшем как препо
даватель и ученый работал в этой области. Написал первое 
в стране учебное пособие по физике полупроводников 
(19б1 г.), монографию «Введение в физику полупроводни
ков» (1969 г.). Им выполнен цикл исследований широко
зонных полупроводников (кандидатская диссертация — 
1960 г. и докторская—1970 г.), установлены параметры 
зонной структуры окиси алюминия, получены эффективные 
светодиоды,. в том числе первые в стране диоды с синим 
свечением. В последние годы ^ исследование проблем на
дежности и деградации полупроводниковых приборов, ру
ководство Всесоюзным семинаром по проблемам надежнос
ти и деградации. 

Юрий Константинович деятельно и непосредственно уча
ствовал в создании кафедры физики полупроводников 
(1958 г.) и возглавлял ее более 20 лет. Кафедра была глав
ным делом его жизни. 

Сегодня в активе кафедры свыше 950 выпускников. Сре
ди них кол^андиры производства, крупные ученые и органи
заторы науки, более 20 докторов и около 200 кандидатов 

.наук. Кафедрой проведены известные в стране и за рубе
жом исследования в области полупроводникового материа
ловедения, фотоэлектрических явлений, оптики горячих но
сителей, люминесценции, 1^агнитооптики, электроннб^-полу-

. проводниковых приборов. На кафедре сохранена и творчес
ки развита система подготовки инженеров-исследователей, 
предложенная академиком А. Ф. Иоффе при основании 
физико-механического факультета. 

'Предметом особой заботы и. можно сказать, талантливо
го решения была для Юрия Константиновича проблема 
кадров. В 1962 году он был единственным кандидатом наук 
на кафедре. Его сотрудники — только что со студенческой 
скамьи — делали первые шаги в науке и осваивали азы 
педагогики. Опираясь на поддержку и помощь крупных уче
ных, Юрий Константинович совершенствовал учебный про
цесс, развивал многоплановые научные исследования и по
стоянно пополнял состав кафедры лучшими выпускниками. 
Он умел подбирать сотрудников и помощников, полностью 
им доверять, предоставляя очень большую самостоятель
ность, не сковывая их инициативу. Приветствовал и пропа
гандировал успехи, поддерживал и ободрял сомневающих
ся в своих силах. Всегда бодрый и доброжелательный, он 
был прост и деликатен в общении, никогда и никого на ка
федре не обидел резким словом. 

Высокая культуры, широта подхода к научным, фило
софским, жизненным проблемам — эти качества неизмен
но проявлял коммунист Ю. К. Шалабутов. Примеры тому 
многочисленны и разнообразны. Это и забота о гармонич
ном развитии кафедры, о сотрудничестве с АН СССР и от
раслевыми НИИ, это и вклад в программу формирова
ния мировоззрения студентов, это и страстные выступле
ния на кафедре и факультете, работа в партийном коми
тете института. Наконец, многие из нас получили в кабине
те заведующих кафедрой просто дружеский совет, одоб
рение, трезвую оценку работьт. 

Юрий Константинович оставил после себя на кафедре 
дружный коллектив единомышленников, с полной отдачей 
выполняющих сложную работу. Мы видим достаточно чет
кие перспективы развития кафедры, определенные опытом 
работы под руководством Ю. К. Шалабутова. И отдаем се
бе отчет в том, что лучшей памятью Юрию. Константинови
чу будет дружная работа коллектива в духе традиций ка
федры. КОЛЛЕКТИВ КАФЕДРЫ 

ФИЗИКИ-ПОЛУПРОВОДНИКОВ р ф ф 

к 40-летию Великой Победы 

Язык мира и дружбы 

в ДВЕНАДЦАТЫЙ РАЗ при
езжает в Ленинград «Поезд друж
бы» из Австрии. И, как обычно, 
в первый день состоялась встреча 
австрийской и советской молодежи 

• в Доме дружбы. На этот раз в ней 
приняли участие комсомольцы Кали
нинского района, в том числе сту
денты и молодые преподаватели 
ЛПИ им. М. И. Калинина. О том, 
как проходила эта встреча, мы 
попросили рассказать ее участников. 

Сергей РОМАНОВ, зам. секрета
ря комитета ВЛКСМ ЛПИ по 
ннтерработе; 

— В нашей секции обсуждалась 
подготовка к ХП Всемирному фести
валю молодежи и студентов в Мос
кве. Мы рассказали о том, как 
готовится советская молодежь к про
ведению фестиваля, какие конкрет-

1ные мероприятия проводятся в этой 
связи в Ленинградском политехниче
ском институте. С удивлением узна
ли, что не все в Австрии знают, 
о проведении фестиваля. Ребята, 
состоящие в Социалистическом сою
зе молодежи Австрии, рассказали 
нам о том, как готовится их органи
зация к фестивалю. 

Кирилл РАТУШИН, студент 
гр. 431/2, зам. секретаря ЭнМФ по 
интерработе: 

— Лично мне встреча очень пон
равилась. Конечно, далеко не по 
всем проблемам наши мнения совпа
ли, но главное, что мы сразу же 
нашли обший язык. Это было горя
чее обсуждение наиболее актуаль
ных вопросов.. И в первую очередь 
проблемы борьбы за мир и всеобщее 
разоружение. 

Александр ГРИГОРЬЕВ, студент 
гр. 635-а: 

— Мы рассказали нашим австрий
ским друзьям о мирных инициативах 
Советского Союза, о наших успехах 
в области экономики, о школьной 
реформе. Австрийских студентов ин
тересовало также, как мы проводим 
свое свободное время, как решаются 
у нас в стране проблемы охраны 
окружающей среды. Узнали мы 
и о том, что многие люди в Австрии, 
к сожалению, имеют искаженное 
представление о жизни в Советском 
Союзе, мало знают о борьбе совет
ского народа за мир. 

Ирина РАКИТСКАЯ, студентка 
гр. 584/1, член комитета ВЛКСМ 
ЛПИ: 

— Во встрече приняло участие 

360 молодых людей из Австрии. 
Естественно, что мы сразу же «раз
бились» на небольшие секции. С воз
мущением рассказали австрийские 
гости о планах НАТО по использова
нию территории Австрии для веде
ния ядерной войны в Европе. Мы 
единодушно пришли к выводу, что 
нужно как можно скорее остановить 
сползание мира к термоядерной 
катастрофе, уничтожить ядерное 
оружие на Западе и на Востоке. 

Никита И С АКО В, студент 
гр. 655-а, член идеологической ко
миссии комитета ВЛКСМ: 

— Наша встреча проходила в год 
празднования 40-летия Победы над 
фашистской Германией и ЗО-летия 
подписания государственного дого
вора об образовании нейтральной 
независимой Австрийской Республи
ки. Конечно же. события недавней 
истории стали предметом горячего 
обсуждения в ходе дискуссии & Доме 
дружбы, и мы, и наши австрийские 
гости говорили о том, что фашизм 
никогда больше не должен возро
диться. 

Д. МАЦКЕВИЧ, 
член интеротдела 

комитета ВЛКСМ ЛПИ 

Баллада о мужестве и любви 
спектакль театра «Глагол» рецензирует театровед 

...Изможденные лица, истощенные 
тела в полосатой концлагерной 
одежде. Зловеща монументальная 
фигура фашиста-надсмотрщика. 
Взорвана узниками бомба... Побег. 
Смерть или спасение? 

...Двое — советский военноплен
ный и итальянская девушка-антифа
шистка, объединившиеся в схватке 
за жизнь, в противоборстве с отча
яньем, холодом Альп, неизбежно
стью бесчеловечного преследова
ния... Оживший яркими цветами 
альпийский луг — внезапный крат
кий дар жизни и любви. Последний 
для Ивана Терешки. Памятником 
мужеству этого человека становится 
альпийская скала — свидетель его 
борьбы, сопротивления. До самого 
конца^.. 

...Сцену заполняют юноши и де
вушки — наши современники. Моло
дые лица, цветы в руках. Эти цветы, 
вплетенные в колючую проволоку 
концлагерного ограждения, эта мир
ная демонстрация — протест, сопро
тивление, «нет!» новому злу, на
висшему над планетой... 

ТАК ПРОХОДЯТ в память сцены 
из спектакля «Альпийская баллада» 
студенческого агитационно-публи
цистического театра «Глагол», и не 
забывается первое впечатление — 
сильное, пронзительное. Память о 
войне и тревога дня сегодняшнего. 
Трагическая прекрасная мелодия 
истории главных героев и эпос 
массовой катастрофы войны, конц
лагерей. Антивоенный сценический 
плакат и тонкое плетение психологи
ческого дуэта. На таких сопоставле
ниях выстраивается спектакль. 
И можно только удивиться орга
ничности и чистоте идейного и худо
жественного звучания сложных 
«гармоний» в работе непрофессио
нального — студенческого факуль
тетского коллектива. 

Режиссер-постановщик Е. Левиц
кий — 0Е1 и автор инсценировки по 
мотивам повести В. Быкова и стихов 
поэтов-антифашистов, узников фа
шистских концлагерей — создал 
масштабный по мысли и зрелищной 
выразительности спектакль, следуя 

Под крылом то леса, 
то болота — 

несгибаемых ветров держава. 
И река на глазах у пилота 
впилась в море 

раздвоенным жалом. 
Облаков расступаются горы.. 
Вдруг по курсу 

открылся Архангельск. 
О отважный, находчивый город, 
ветеран Мировой 

и Гражданской. 

лучшим традициям публицистиче
ского театра, доказывая современ
ность звучания этого художествен
ного языка. 

Массовые сцены спектакля выра
стают в мощные пластические фрес
ки. Высокой оценки заслуживает 
работа режиссера по пластике 
В. Дружинина и артистов-любите
лей, занятых в этих сценах. Челове
ческая масса (именно масса — не 
народ, не отдельные люди — вот 
цель фашизма, об этом словно 
кричит спектакль) в едином порыве 
страха. Толпа — в безмолвном ожи
дании расправы. И — бег, топот 
множества ног, мелькание фигур — 
попытка прорыва к свободе. 

Тем объемнее в сопоставлении 
с трагедией общей звучат голоса — 
стихи поэтов разных национально
стей, реальных людей, ставших жер
твами фашистских концлагерей, 
высвечивается трагедия двух чело
веческих судеб — Джулии и Ивана. 

Актерский дуэт О. Зайцевой и 
А. Лебедева — без единой фальши-

.вой ноты. Это точные и достоверные 
характеры молодых людей, откры
тых добру, любви, сохраняющих 
человечность,в труднейших испыта
ниях, живущих всей полнотой радо
стей и трагизма жизни. 

О. Зайцева — Джулия — боль
шая удача спектакля. Почти детская 
естественность, грация ее героини 
и вместе с тем проницательность, 
острый ум, убежденность. Роль про
работана актрисой и режиссером до 
мелочей, и даже акцеЕ[т Джулии 
звучит органично, без малейшего 
привкуса нарочитости, искусствен
ности. (Вызывает уважение то, что 
авторы любительского спектакля 
работали специально с консультан
тами Ю. Зуккером и Ф. Франки над 
немецким и итальянским произноше
нием персонажей.) 

Хороший художественный вкус 
коллектива агиттеатра «Глагол» 
проявляется в умелом и с чувством 
меры использовании выразительных 
средств современного театра — в 
сценографии Е. Левицкого и 
3. Алимовой, работе со светом, 

Не тебя ли на острове Смерти 
интервенты хотели замучить! 
Танк английский 

застыл на проспекте, 
запорошенный снегом липучим. 
Стой, орудие смерти, на месте 
в стороне от трамвайного шума 
и о мести 
не думай. 
К небу тянутся 

крыши и трубы. 
Синий купол над яркой Двиною, 

музыкальном строе спектакля (зву
чат фраг.ченты из произведений 
К. Пендерецкого), в стихах от те
атра А. Агроскина и в музыки 
к песням О. Антипиной. Граждан
ская страстность, яркая театраль
ность спектакля «Альпийская балла-, 
да»—лучшее практическое доказа
тельство того, насколько серьезный 
вклад может внести любительский 
театр в дело идейного и эстетическо
го воспитания молодежи. 

,В одном из номеров газеты «Поли
техник» было напнсано об «Альпий
ской балладе»; «Спектакль... стал 
событием не только институтской, 
но, пожалуй, и городской культурной 
жизни». 

в этом нет преувеличения. Вспом
ним успех этой работы, показанной 
на сцене Театра народного творчест
ва участникам любительских коллек
тивов Ленинграда в" рамках тради
ционной «театральной гостиной». 
Состоявшееся после спектакля об
суждение, благодарное и заинтере
сованное, доказало: публицистичес
кий и одновременно высокохудоже
ственный театр необходи м сегодн я 
зрителям. 

Пожелаем агнттеатру «Глагол» 
новых интересных работ и большой 
зрительской аудитории! 

Е. МОСКАЛЕВА, 
зав. репертуарным отделом 

ЛМДСТ, театровед 

Еще раз напоминаем 
нашим читателям, 

что приобрести газету 
«Политехник»' 

они. могут 
в главном здании 

и в редакции 
(I учебный корпус, 

к. 332) 
РЕДАКЦИЯ 

помни вечные шрамы зарубок, 
нанесенных на землю войною, 
чтобы дети 

нм дня не забыли, 
чтобы внуки 

сумели представить, 
как их деды 

Отчизну любили. 
Что никто 

разлюбить не заставил. 

С. ЧАЛОВ 
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